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сказка «По щучьему велению» 
про Емелю. Я создала к ней ри-
сунки. Мы разработали план, 
распределили между собой 
задачи. Некоторые ребята де-
лали коробку, дизайнеры соз-
дали свое видение. Операто-
ры верстки создали собствен-
ное представление того, как 
должна выглядеть сказка 
и сценарий, — рассказывает 
студентка Анастасия Кругло-
ва, принимавшая участие 
в создании спектакля «По щу-
чьему велению».
Разработка компактного пе-
реносного театра велась 
в рамках проекта Министер-
ства образования России «Те-
атр — детям».
— Мы делали сами визуаль-
ное оформление проекта. От 
нас требовалось разработать 
дизайн упаковки, продумать 
персонажей и декорации та-
ким образом, чтобы исполь-
зование было удобно как со 
стороны технической, так 
и с визуальной, — говорит 
преподаватель спецдисци-
плин Анастасия Федотова
По ее словам, одна из за-
дач — сделать все так, что-
бы ребенку было понятно, 
что происходит на своео-
бразной сцене и чтобы 
эти образы привлекали 
внимание.
— Кроме этого, мы раз-
рабатывали печатную 
продукцию. Это биле-
ты, упаковка и раз-
ный дополнитель-

ный раздаточный матери-
ал, — дополняет педагог.
Количество персонажей 
в каждом чемоданчике со сказ-
кой различается. Так, напри-
мер, в коробочке с исто-
рией «Пес и Кот» 
всего три персо-
нажа, в то вре-
мя как в «Дюй-
мовочке» их 
больше двад-
цати. 

— Мы делали театр теней по 
сказке «Пес и Кот». Работа бы-
ла начата в конце осени. Для 
начала мы решили вопрос 
с упаковкой. Придумали, что 
это будет чемодан, потому что 

это на самом деле очень 
удобно. После мы реши-

ли продумать, какие 
у нас будут персона-

жи. Мы создали три 
сцены и для каж-
дой из них сдела-

Коробок сказок: студенты 
сделали карманный театр теней

Внутри каждой коробки 
находится афиша, биле-
ты, сценарий и сама 
сказка — декорации 

и персонажи. 
— Стоит отметить, что в каж-
дом спектакле количество 
персонажей разное, — гово-
рит один из руководителей 
проекта, преподаватель спец-
дисциплин Самвел Коркотян.
Всего студенты создали пять 
разных спектаклей «Пес 
и Кот», «По щучьему веле-
нию», «Дюймовочка», «Коло-
бок» и «Теремок».
— Тему для работы мы выби-
рали не самостоятельно. У нас 
была жеребьевка. Мне и еще 
четырем людям досталась 
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ПРОЕКТ Мобиль-
ный театр теней 
создали студенты 
техникума креа-
тивных индустрий 
имени Л. Б Краси-
на. Пока в репер-
туаре пять сказоч-
ных спектаклей, 
каждый из кото-
рых упакован 
в отдельную ко-
робку или чемо-
данчик.

Как с ранних пор привыкли верить мы, что нам 
без немцев нет спасенья!

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Мастер 
прорыва. Бытовой героизм 
обычного сантехника ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК
Союз двух кораблей 
на одной орбите➔ СТР. III

ВОПРОС РЕБРОМ Какой видят 
журналистику будущего 
ученики медиаклассов ➔ СТР. IV
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10 января. Студентка техникум Мадина Шодиева 
демонстрирует коробку со сказкой «Колобок»

Софья Ковалевская роди-
лась в Москве15 января 
1850 года. Первая в ми-
ре женщина, которая 

получила звание профессора 
математики. И первая из жен-
щин, ставшая членом-корре-
спондентом Российской ака-
демии наук. Ее именем назва-
ны улицы, учебные заведения 
и кратер на Луне.
Впрочем, высокие титулы 
Ковалевской и даже ее фами-
лия имеют горький привкус. 

В XIX столетии в России дей-
ствовали социальные, гендер-
ные и конфессиональные ба-
рьеры на обучение и препода-
вание в университетах. Де-
вушке из родовитой семьи, 
таланты которой признавали 
безоговорочно и которую на-
зывали «русским Паскалем», 
пришлось, заключив фиктив-
ный брак, уехать в немецкие 
университеты. Профессором, 
несмотря на все попытки 
устроиться в России, она ста-
ла в Швеции, так как не могла 
получить работу в родной 

стране. А членом-корреспон-
дентом отечественной Акаде-
мии наук ее избрали лишь не-
задолго до смерти.
Дарования всплывают неожи-
данно и внешне случайно. 
В «Воспоминаниях» Ковалев-
ская пишет, что во время ре-
монта стены ее комнаты были 
обклеены страницами учеб-
ника по математике. В 8 лет 
она щелкала дифференциаль-
ные уравнения. Думаю, это 
красивая легенда: нет такого 

учебника, чтобы 
хватило обклеить 
генеральский дом. 
Но дифференци-
альные уравнения, 
которые являются 
мучением для шко-

ляров, стали ее коньком. У ко-
роля «диффуров» профессора 
Вейерштрасса она была люби-
мой ученицей. И докторскую 
диссертацию в Геттингене, 
где в XIX веке работали гении 
математики от Гаусса до Гиль-
берта, тоже защитила по этой 
теме.
В 1884 году Парижская акаде-
мия наук объявила конкурс по 
расчету движения твердого 
тела с неподвижной точкой. 
Лучшая работа поразила эру-
дицией, так что премию под-
няли с 3 до 5 тысяч франков. 

Когда вскрыли конверт, с из-
умлением узнали, что ав-
тор — женщина. Но награда 
никак не повлияла на получе-
ние работы в России.
В XIX столетии ученые отлича-
лись универсальными дарова-

ниями. Софья Ковалевская 
оставила след и в беллетристи-
ке. В повествовании она следо-
вала методу решения уравне-
ний Пуанкаре. Успех снискал 
роман «Нигилистка» о «Про-
цессе ста девяноста трех», где 

были осуждены участники 
«хождения в народ». Она и са-
ма была не чужда романтике. 
Ковалевская в качестве медсе-
стры в 1871 году помогала 
французским коммунарам. Ей 
удалось спасти жизнь одному 
из лидеров Парижской комму-
ны Виктору Жаклару, который 
был мужем ее сестры.
Вся жизнь Ковалевской раз-
венчивает миф о том, что ув-
лечься математикой женщина 
может только в том случае, ес-
ли она «синий чулок». Но, нао-
борот, Софья имела успех 
у мужчин. Первый ее муж, Вла-
димир Ковалевский, потерял 
голову. Софья тоже не устояла, 
фиктивный брак стал настоя-
щим, и на свет появилась доч-
ка, Софья. А муж пытался раз-
богатеть, но прогорел и от всех 
несчастий застрелился.
Бурный роман разгорелся с со-
циологом Максимом Ковалев-
ским, приятелем Карла Марк-
са. Неизвестно, была бы счаст-
лива семья, они не могли ре-
шить, кто в их паре лидер...
Зимой 1891 года по дороге 
в Стокгольм Ковалевская, спа-
саясь от вспышки холеры, под-
хватила воспаление легких. 
И умерла в 41 год...
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@edupressa.ru

Женщина, чьей гениальности пугались ученые мужи

Софья Ковалевская, фото 1880 года. Еще через год ее изберут 
в члены Московского математического общества

Всех желающих до 28 ян-
варя ждут на выставке 
«Что такое дизайн?», 
которая проходит в Но-

вой Третьяковке. Здесь пред-
ставлены необычные работы 
известных российских дизай-
неров из разных сфер: дизайн 
одежды, промышленный ди-
зайн, предметный дизайн, 
дизайн интерьера, транспор-
та, гейм- и веб-
дизайн и так да-
лее. Особенно ак-
туальна выставка 
будет для детей 
и подростков, ко-
торым предстоит 
выбрать профессиональный 
путь. Они смогут познако-
миться с миром дизайна, про-
никнуться атмосферой этой 
сферы и увидеть, чего в ней 
можно достичь.
— Мы хотим рассказать, как 
придумывать новые предме-
ты и как сделаны вещи, ко-
торые окружают нас дома, 
на работе, в путешествиях. 
Выставка поможет опреде-
литься в выборе профессии 
и понять, как устроены вну-
тренние рабочие процессы 
и какие этапы нужно прой-
ти для достижения профес-
сионального успеха, — ска-
зала директор Московского 

музея дизайна Александра 
Санькова. 
Каждый из разделов выстав-
ки будут представлять из-
вестные дизайн-студии, до-
стигшие определенных высот 
в этой области: модный дом 
Victoria Andreyanova, студия 
ABCdesign, школа Uprock, 
студия Артемия Лебедева 
и многие другие. 

— Дизайн — это безопас-
ность, комфорт, удобство, 
функциональное использова-
ние, организация простран-
ства, сбор и анализ множества 
данных. Дизайнеры должны 
делать качественные и полез-
ные вещи, через свою работу 
формировать общественный 
вкус и запрос на экологич-
ность и разумное потребле-
ние, — добавила Санькова.
Тут можно увидеть все этапы 
(эскизы, прототипы, черте-
жи) создания дизайн-объек-
та: от идеи и технического за-
дания до воплощения. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Дизайнеры описали 
специфику работы

Проект действительно очень интересный 
не только для студентов, но и для препо-
давателей. Идеи, которые возникали
в процессе работы у студентов, нужно 
было как-то объединить, направить
в нужное русло, исправить какие-то 
ошибки. Совместная работа была полез-
на для всех нас. В ней участвовали раз-
ные курсы, разные специальности. Про-
ект позволил студентам реализовать 
свои идеи, применяя знания, которые 
они получили в техникуме. Наша задача 
была помочь студентам реализоваться.
Надеюсь, мы продолжим в том же духе.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ВИТАЛИЙ 
СВЕТЛИЧНЫЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ 

ПРОЕКТА, 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 

КОЛЛЕДЖА 
ИМЕНИ КРАСИНА

Вернемся к лучшим традициям

Сейчас нужно решать более 
актуальные проблемы

Такая практика была 
и в советский период, 

и ничего плохого в сдаче 
норм ГТО не было. Поэтому 
я думаю, что попытка восста-
новить эти идеи и привить 
детям интерес к физической 
активности при-
несет положитель-
ный результат. 
Главное, чтобы 
было уделено 
особое внимание 
деткам с особен-
ностями, которые 
имеют другие воз-
можности по срав-
нению со своими 
одноклассниками. 
Подготовка к фи-
зической активно-
сти у всех людей 
очень разная, поэтому особое 
внимание нужно будет уде-
лить как раз тем, у кого осо-
бенные физические потреб-
ности. Если сдача дисциплин 
никак не  повлияет на их 

дальнейшее поступление 
в университет, то идея одно-
значно будет воспринята от-
лично. Для многих школьни-
ков это станет хорошим сти-
мулом, они будут стремиться 
сдать все нормы и получить 

золотой значок. 
Для них это будет 
и престиж, и зна-
чимость, и уваже-
ние в целом. В Мо-
скве очень много 
возможностей 
сдать ГТО, и учи-
теля физической 
культуры, конечно 
же, поддерживают 
и мотивируют ре-
бят на сдачу этих 
норм. Кроме того, 
очень важно отно-

шение к спорту в семье. Если 
родители ведут здоровый об-
раз жизни и учат этому детей, 
у них изначально будет зало-
жено желание самосовер-
шенствоваться.

Сама по себе такая ини-
циатива неплоха, но есть 

также и много вопросов. Во-
первых, какие последствия 
ждут тех школьников, кото-
рые ГТО не сдадут? Отразится 
ли это на их оценках и резуль-
татах? Если из-за неудачной 
сдачи этих физиче-
ских дисциплин 
ребенок, напри-
мер, не получит ат-
тестат, ничего хо-
рошего не выйдет. 
Когда-то нормы 
ГТО сдавали все, 
но это не воспри-
нималось как обя-
зательная практи-
ка. Это была, ско-
рее, традиция здо-
рового образа 
жизни. Поэтому 
непонятно, как эта идея по-
влияет на восприятие детьми 
спорта. Очевидно, что целью 
инициативы является восста-
новление традиционных цен-

ностей, но вдруг это вызовет 
отвращение к физкультуре 
у детей? Все зависит от того, 
как это будет реализовано. 
У школ сейчас столько систем-
ных проблем, что одна сдача 
ГТО не может их решить, 
а больше добавляет споров 

и недопониманий. 
Например, это мо-
жет привести 
к травле среди 
школьников: один 
ребенок не смог 
сдать дисциплины, 
поэтому сверстни-
ки будут его драз-
нить. Школа поте-
ряла свой систем-
ный смысл и пере-
стала быть 
уникальной. Рань-
ше она была источ-

ником знаний и местом, где 
дети получали исключитель-
но полезные навыки, сейчас 
это не так. Так что нужно пере-
смотреть значение школы.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

ЕЛЕНА РЕРИХ
РЕЛИГИОЗНЫЙ ФИЛОСОФ, 
ПИСАТЕЛЬ

Неужели Вы ничего не слы-
шали о Софии Ковалевской, 
гениальной математичке, 
нашей русской гордости? 
Уже давно я читала ее авто-
биографию на француз-
ском. Конечно, по давно 
заведенному у нас, русских, 
обычаю ее гениальные 
математические способно-
сти должны были быть оце-
нены сначала за границей; 
и только после всех ее со-
вершенно исключительных 
триумфов там, перед самой 
смертью, а может быть, как 
это чаще бывает, и после 
смерти она удостоилась из-
брания в члены Академии 
наук!

КУЛЬТУРНЫЙ КОД ВЫСТАВКА

ли своего персонажа. Хоть 
в этой сказке предлагается 
всего три героя одного и того 
же персонажа, нам пришлось 
делать все по нескольку раз, 
потому что к каждой сцене 
должна быть своя эмоция, — 
рассказывает студентка Ма-
рия Постолаки.
В сказке «Колобок» чемодан-
чик был необычным. Он мог 
складываться в небольшой 
столик. В некоторых сказках 
лежали специальные стикер-

паки для того, что-
бы ребенок мог со-
прикоснуться со 
сказкой. В сказке 
«По щучьему веле-
нию» афишу и биле-
ты необходимо бы-
ло разукрасить. Это 
сделано для того, 

чтобы ребенок, который по-
казывал бы театр теней своим 
друзьям, мог по-настоящему 
прочувствовать, что такое те-
атр, и полностью погрузиться 
в эту атмосферу.
— Ребята делали это в каче-
стве своей практики. Еще од-
ним интересным изобретени-
ем стали красивые подставки 
под телефоны. Это была со-
вместная коллаборация раз-
ных групп. Задействованы 
были абсолютно все, — отме-
чает Самвел Коркотян.
Созданные студентами спек-
такли могут разыгрывать как 
взрослые, так и дети в возрас-
те от трех лет (под руковод-
ством родителей и воспитате-
лей). Помимо прочего, работа 
над материалами постановок 
помогает развивать вообра-
жение и мелкую моторику.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

ВСЕ СДЕЛАНО 
ТАК, ЧТОБЫ 

ПРОИСХОДЯЩЕЕ 
НА СЦЕНЕ БЫЛО 
ПОНЯТНО ДАЖЕ 
МАЛЕНЬКОМУ 
РЕБЕНКУ

Проект «Театр — детям» старто-
вал в 2019-м, который был объ-
явлен в России Годом театра. 
В его реализации принимают 
участие Минкультуры России, 
Союз театральных деятелей РФ, 
ведущие театральные учебные 
заведения. В числе задач проек-
та — проведение просветитель-
ских мероприятий с участием ве-
дущих театральных коллективов 
и творческих вузов страны, соз-
дание условий для развития 
творческих способностей и само-
реализации, развитие коммуни-
кационной среды, пропаганда 
искусства и приобщение детей 
к российскому духовному насле-
дию и театральной культуре, по-
пуляризация театра среди моло-
дежи подрастающего поколения.

Кстати
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ТАТЬЯНА 
ПЛОТНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРОФСОЮЗА 
ОБРАЗОВАНИЯ

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕ
СТВЕННОЙ ОРГАНИЗА
ЦИИ МОСКОВСКИЙ 

ГОРОДСКОЙ РОДИТЕЛЬ
СКИЙ КОМИТЕТ

Один из депутатов Госдумы предложил ввести обязательную 
сдачу норм ГТО в школах. Соответствующее письмо 
парламентарий же направил министру просвещения России 
Сергею Кравцову. Исключение предлагается сделать только 
для школьников, имеющих противопоказания к занятиям 
спортом по состоянию здоровья. Мы попросили экспертов 
оценить, насколько уместна подобная инициатива.

ЯБЛОКО РАЗДОРА

ВРЕМЕСЛО Роман с камнем: 
учимся работать резцом, 
рашпилем и наждаком ➔ СТР. IV
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Автор цитаты сегодняшнего 
номера Александр Сергеевич 
Грибоедов родился в Москве 
4 января 1795 года. Воспита-
нием маленького Саши зани-
малась мать, и благодаря ей 
будущий писатель получил 
прекрасное образование. 
В 7 лет он поступает в Москов-
ский университетский панси-
он. Грибоедов прекрасно 
учится и в 13 лет становится 
кандидатом словесных наук. 
Однако блестяще образован-
ный молодой человек вдруг 
выбирает военную карьеру. 
И в 1812 году с началом Оте-
чественной войны он вошел 
в состав полка графа Салтыко-
ва, правда, в военных дей-
ствиях ему поучаствовать так 
и не удалось, и Александр вы-
ходит в отставку.
В 1817 году он поступает 
на службу в Петербургскую го-
сударственную коллегию ино-
странных дел. А еще через год 
он уже секретарь в российском 
посольстве в Персии. Парал-
лельно с госслужбой он изуча-
ет языки и литературу по куль-
туре Востока. За удачные пе-
реговоры представлен к на-
граде. Успешная карьера 
дипломата не мешает Грибое-
дову заниматься любимым де-
лом — именно в Персии напи-
саны первые страницы его 
бессмертной комедии «Горе 
от ума».
В 1823 году писатель приез-
жает в Москву, где продолжа-
ет работать над произведени-
ем. Комедию читают, ей восхи-
щаются... но не издают. 
С большими правками оно по-
явилось в печати лишь в конце 
1824 года. А на сцене пьесу 
поставили только после смер-
ти автора. За свою недолгую 
жизнь писатель создал еще 
несколько произведений: 
«Молодые супруги», «Сту-
дент», «Притворная невер-
ность».
Осенью 1826 года он вернулся 
на службу в Тифлис (ныне Тби-
лиси), где продолжил службу 
в качестве дипломата. 30 ян-
варя 1829 года русская миссия 
отправилась в Тегеран, где 
на посольство напала толпа 
религиозных фанатиков. 
В схватке Грибоедов погиб. 
Похоронен под Тифлисом.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

Шесть дипломов при-
везли юные сто-
личные медийщики 
с меж дународного 

фестиваля молодежной журна-
листики «Волжские встречи», 
который проходил в Ка зани.
Команда детско-юношеского 
пресс-центра «Бегемот ТВ» 
школы № 2045 имени Героя 
России Д. А. Разумовского бы-
ла признана лучшей сразу 
в нескольких номинациях, 
в их числе «Медиапрорыв», 
«Творческая мастерская» 
и «Школьное телевидение». 
И это не считая грамот и бла-
годарностей, которыми ор-
ганизаторы фестиваля отме-
тили особо отличившихся 
представителей московской 
команды.
— «Волжские встречи» — это 
нереальные возможности 
и потрясающий опыт. Когда 
ты работаешь несколько дней 
подряд, то получаешь гораздо 
больше знаний и умений. 
Твои навыки доводятся до ав-
томатизма. Особенно в ком-
пании людей, увлеченным 
тем же, что и ты. А еще для ме-
ня это был шанс ближе позна-
комиться со своим пресс-
центром. Благодаря постоян-
ному нахождению вместе мы 
разобрались с конфликтами 
и сумели понять друг друга. 
Можно сказать, узнала себя 
и друзей заново, — делится 
впечатлениями от поездки 
ученица 8 «Ж» Олеся Дякова.

Как отметил руководитель 
детско-юношеского пресс- 
центра «Бегемот ТВ» Егор 
Кривошеев, их родное учеб-
ное  заведение представляли 
13 школьников из 7–11-х 
клас сов. Ребята отработали 
на все сто, отсняв и смонтиро-
вав 15 телесюжетов по фести-
вальной тематике. Организа-
торы оценили это достиже-
ние дипломом I степени в но-
минации «Телевизионные 
работы, созданные на фес-
тивале».
— Почему мы участвуем в та-
ких мероприятиях? Это цен-

ная для наших ребят практика 
и очень хорошая возможность 
присмотреться к другим ме-
диакомандам, научиться ре-
ально оценивать других и се-
бя. Должен сказать, что в этот 
раз мы вывезли, пожалуй, са-
мую сильную команду за все 
35 лет существования нашего 
пресс-центра, — говорит Егор 
Кривошеев.
«Волжские встречи» собрали 
в столице Татарстана около 
50 экспертов в сфере СМИ, 
медиа и кино, а также свыше 
400 юных журналистов со 
всей страны. Насыщенность 
программы порой даже за-

шкаливала. Как признался 
бессменный организатор 
и главный идеолог фестиваля 
Евгений Суховей, был даже 
 установлен своего рода ре-
корд — на третий день в одно 
и то же время параллельно 
прошли 10 мастер-классов. 
Да и сами «Волжские встре-
чи» (к слову, уже 34-я по сче-
ту) впервые в своей истории 
проводились одновременно 
в двух городах: с 5 по 9 янва-
ря — в Казани и с 6 по 10 ян-
варя — в Чебоксарах.
Побывал в Казани и предста-
витель «Вечерней Москвы»: 

шеф-редактор про-
екта «Пресса в об-
разовании», препо-
даватель действу-
ющей при газете 
студии юного кор-
респондента «Но-

вый фейерверк» Артем Чубар 
провел профориентационный 
мастер-класс «Черный и бе-
лый хлеб журналиста. Пять 
причин не идти в эту профес-
сию человеку без вывиха моз-
га». Рассказал о реальной си-
туации на рынке труда в сфере 
медиа и тех трудностях, с ко-
торыми сталкиваются люди, 
выбравшие журналистику. 
По отзывам участников, раз-
говор получился очень пред-
метный и позволил взглянуть 
на особенности профессии без 
«розовых очков».
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Юных московских медийщиков 
отметили серией наград

8 января. Ученики школы № 2045 (слева направо) Маргарита Стрельцова, Арсения Баранова, Дарья 
Шеменкова, Артемий Нечипоренко, Артем Мадаев, Александра Скопинцева и Олеся Дякова

Студентам придется вновь 
учить все наизусть

Авиаконструктор создает дрон 
для полетов на Венере

Новые культурные площадки 
объединят взрослых и детей

Широкое распростране-
ние нейросетей и техно-

логий искусственного интел-
лекта в скором будущем мо-
жет полностью обесценить 
письменные студенческие 
работы. Такое мнение выска-
зал глава учебного комитета 
Русской православной церк-
ви, ректор Общецерковной 
аспирантуры и докторантуры 
(ОЦАД) имени святых равно-
апостольных Кирилла и Ме-
фодия протоиерей Максим 
Козлов.
— Тот же искусственный ин-
теллект будет предполагать, 
что в ближайшие годы при-

дется изменять характер ито-
говой аттестации, потому что 
написание итоговых студен-
ческих работ утратит смысл. 
Мы вернемся к формату уст-
ного ответа, — полагает он.
Как считает Максим Козлов, 
возвращение к практике уст-
ного ответа будет носить по-
зитивный характер: таким об-
разом человек будет вынуж-
ден быть человеком, а не при-
ложением к компьютеру.
Так что придется учащимся 
вузов и колледжей осваивать 
техники развития памяти.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

В Московском авиаци-
онном институте ведет-

ся разработка беспилотного 
аппарата для полетов в ат-
мосфере Венеры. Как сооб-
щили в пресс-службе вуза, ав-
тором проекта венерианско-
го беспилотника выступил 
аспирант института № 6 
«Аэрокосмический» МАИ 
Алексей Шеремет. Молодой 
конструктор разрабатывает 
дрон вертолетного типа, ко-
торый сможет не только осу-
ществлять исследование ат-
мосферы на другой планете, 
но и садиться на ее поверх-
ность. Как уточнил разработ-

чик, беспилотник оснастят 
оборудованием для фото- 
и видеосъемки и аппарату-
рой для картографирования 
рельефа местности, а также 
датчиками для измерения 
температуры, давления и дру-
гих параметров атмосферы.
Напомним, что в рамках рос-
сийской венерианской про-
граммы на другую планету 
отправится автоматическая 
научно-исследовательская 
станция «Венера-Д». Ее пла-
нируется запустить после 
2030 года.
СЕРГЕЙ СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Школы искусств и куль-
турно-досуговые цен-

тры, которые будут построе-
ны в Новой Москве в 2024–
2028 го дах за счет средств 
Адресной инвестиционной 
программы, станут базой 
для творчества и общения, 
считает депутат Мосгордумы 
Александр Козлов.
— Локальные площадки, клу-
бы, дома культуры — важней-
шая часть комфортной город-
ской среды. Такие объекты 
должны быть в каждом райо-
не. Это и общественный 
центр, и возможность отве-

сти детей в кружок, и прийти 
принять участие в районном 
празднике, важном для тер-
ритории торжестве, — счита-
ет парламентарий.
Ранее мэр столицы Сергей 
Собянин озвучил планы 
по введению в строй девяти 
новых объектов культуры 
в ТиНАО. Как отметил глава 
города, в них предусмотрены 
концертные и танцевальные 
залы, библиотеки, дошколь-
ные классы, кафе и выставоч-
ные пространства.
ЕВГЕНИЙ ЖУКОВ
edit@edupressa

У нас прорыв, срочно 
вызывайте сантехника! 

Современный дом нельзя 
представить себе без 
большого количества 
сантехники. Здесь и ван-

ны, и раковины, и унитазы, 
стиральные и посудомоечные 
машины. И для того чтобы ра-
зобраться со всем этим хозяй-
ством в случае поломки или 
аварии, требуется специаль-
но обученный человек. 
А именно — слесарь-сантех-
ник. Конечно, он разбирается 
не только в раковинах-ван-
нах. Отвечает он и за отопле-
ние, а также за все трубопро-
воды в доме.
— На сегодня главная работа 
сантехника происходит в не-
скольких направлениях. 
 Во-первых, это водоснабже-
ние, во-вторых, это отопление 
и, в-третьих, канализация. 
И во всех этих трех направле-
ниях специалист нашего про-
филя должен не просто разби-
раться, а разбираться мастер-
ски. Да, денег здесь сверх-
больших не заработаешь, 
поскольку наша работа — это 
скорее призвание, — расска-
зывает слесарь-сантехник 
ГБУ «Жилищник» Ярославско-
го района Москвы Сергей Мо-
розов. 
Однако это ремесло дает воз-
можность многим сантехни-
кам подработать «на стороне». 

Что запросто может принести 
в месяц до 100 тысяч рублей. 
А если ты обладаешь высокой 
квалификацией, делаешь все 
быстро, сноровисто и, что на-
зывается, комар носа не под-
точит, то и 150 тысяч рублей 
в месяц для тебя не предел.

Как уточняет Морозов, специ-
алист обязан помнить назу-
бок размеры и габариты всех 
труб, сочленений и кранов, 
знать расположение всех ком-
муникаций своего участка: 
где какую трубу пе-
рекрыть в случае 
аварии. А обслужи-
вает он ни много ни 
мало 28 многоквар-
тирных домов.
Этот специалист 
в первую очередь 
должен быть готов 
к ненормированно-
му рабочему графику. Ведь 
прорыв трубы или батареи 
может произойти в любое 
время суток. Поэтому случа-
ется сантехникам работать 
и ночами, и в выходные 
и праздничные дни. По сло-
вам Морозова, сантехник дол-
жен быть не только мастеро-
вит и смекалист, но и запас-
лив, поскольку не каждую де-

таль ночью можно купить 
в хозяйственном магазине.
Ну и самое главное, хороший 
слесарь-сантехник должен 
разбираться абсолютно во 
всех сантехнических устрой-

ствах: будь то ото-
пительные бата-
реи, смывной бачок 
или смеситель для 
душа. 
— А это уже прихо-
дит с квалифика-
цией, — говорит 
мастер.
Работу сантехника 

чистой вряд ли назовешь, но 
зато именно она делает наши 
дома чистыми, теплыми, уют-
ными и такими красивыми. 
Сергей Морозов рассказыва-
ет, что слабакам здесь тоже не 
место, иной раз потягаешь ту-
да-сюда многокилограммо-
вую батарею отопления, а по-
том целый день спиной муча-
ешься.

Сегодня профессию слесаря-
сантехника можно получить 
в государственных професси-
ональных колледжах и специ-
альных учебных центрах. 
Правда, молодежь нынче не 
особо стремится в эту про-
фессию. 
— Им больше менеджеров, 
юристов, айтишников пода-
вай. А возиться в грязи и воде 
никому не хочется, — сетует 
мастер. 
Вот только если юрист или 
менеджер завтра не выйдет 
на работу, то ни в мире, ни 
в отдельно взятом городе, 
районе или доме ничего не 
рухнет. Зато без сантехников, 
электриков и других жизнен-
но важных специальностей 
сложный организм современ-
ного мегаполиса будет функ-
ционировать очень и очень 
недолго.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

Разводной ключ
Гаечный (разновид-
ность рожкового) ключ 
переменного размера. 
Предназначен для про-
ворачивания резьбовых 
труб и трубопроводной 
арматуры при сборке или 
разборке, откручивания/
закручивания крепежа.

Трос для прочистки канализационных труб
Инструмент для прочистки трубопроводов от засоров 
механического характера. Альтернатива вантузу и хими-
ческим средствам очистки.

Вантуз
Ручной инструмент 
для механической 
прочистки засоров 
в трубах и удале-
ния загрязнений, 
препятствующих 
движению воды, 
а также исполь-
зования эффекта 
«гидравлического 
удара» для продав-
ливания небольших 
«пробок».

Аппарат 
с насадками 
для сварки
Электрический инстру-
мент для быстрого мон-
тажа полипропиленовых 
труб путем нагревания 
соединительных частей.

Шведский ключ
Разновидность 
разводного ключа 
для более «тонкой» 
работы — с под-
вижной регулируе-
мой частью, которая 
позволяет зажимать 
гайки и болты раз-
ных размеров. 

Плашки 
для нарезания 
резьбы
Инструмент для на-
резания резьбы 
на металлических 
изделиях: трубах, 
стержнях, болтах. 
Предназначен 
для подготовки труб 
к соединению с кра-
нами, заглушками 
и т.д.

Лен сантехнический
Чесаные и очищенные льня-
ные волокна. Предназначен 
этот материал для уплотне-
ния металлических резьб 
и фитингов (соединительной 
части трубопровода).

Инструментарий

БЕЗ ЖИЗНЕННО 
ВАЖНЫХ 

СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ 
СОВРЕМЕННЫЙ 
МЕГАПОЛИС 

ПРОСУЩЕСТВУЕТ 
ОЧЕНЬ И ОЧЕНЬ 
НЕДОЛГО

29 декабря 2023 года. Слесарь-сантехник ГБУ «Жилищник» Ярославского района Москвы Сергей Морозов считает, что его профессия — 
больше призвание, чем рабочая специальность

ПРОФИ По итогам 
анализа различ-
ных площадок 
по трудоустрой-
ству 2023 года 
 сегодня слесарь- 
сантехник одна 
из самых нужных 
профессий. 
А чем же занима-
ются эти нужные 
людям специа-
листы?

По Единому тарифно-
квалификационному 
справочнику работ
и профессий рабочих 
принято выделять раз-
ряды слесаря-сантехни-
ка с 2-го по 6-й:
■ 2-й разряд. Разборка, 
ремонт и сборка дета-
лей и узлов сантехни-
ческих систем цен-
трального отопления, 
водоснабжения, кана-
лизации и водостоков 
под руководством 
слесаря-сантехника 
более высокой квали-
фикации;

■ 3-й разряд. Вышеука-
занное делает само-
стоятельно. Нарезка 
резьб на трубах вруч-
ную. Установка кре-
плений под трубопро-
воды и приборы;

■ 4-й разряд. Группи-
ровка чугунных радиа-
торов на месте ремон-
та. Соединение трубо-
проводов отопитель-
ных панелей, 
сантехнических кабин 
и блоков;

■ 5-й разряд. Разборка, 
ремонт и сборка слож-
ных деталей и узлов 
сантехнических си-
стем центрального 
отопления, водоснаб-
жения, канализации 
и водостоков;

■ 6-й разряд. Испыта-
ние санитарно-техни-
ческих систем. Реви-
зия и испытание аппа-
ратуры. Разметка мест 
установки контроль-
но-измерительных 
приборов.

СПЕЦИАЛИЗАЦИИ

История этой профессии уходит корнями в глубокое про-
шлое. Археологические раскопки показали, что первые 
унитазы появились 4–5 тысяч лет назад. У древних шуме-
ров появился первый трон-стульчак для правительницы 
Шубад. Находка датируется 2600 годом до н. э. В Европе, 
на острове Крит, ученые нашли артефакты, датируемые 
2000 годом до н. э. А поскольку в те времена уже суще-
ствовали сантехнические предметы, то стали появляться 
первые мастера по их изготовлению, установке, ремонту, 
а также обслуживанию. В Китае к 100 году до н. э. приду-
мали смывать продукты жизнедеятельности человека во-
дой. Именно в этот период там появляются первые анало-
ги ватерклозетов и люди, их обслуживающие.

ИСТОРИЯ ПРОФЕССИИ

Вантуз
Ручной инстру
для механиче
прочистки зас
в трубах и уда
ния загрязнен
препятствующ
движению вод
а также испол
зования эффе
«гидравличес
удара» для пр
ливания небо
«пробок».

Трос для прочистки канализационных труб
Инструмент для прочистки трубопроводов от засоров 
механического характера. Альтернатива вантузу и хими-
ческим средствам очистки.
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Аппарат 
с насадками
для сварки
Электрический инстру-
мент для быстрого мон-
тажа полипропиленовых 
труб путем нагревания 
соединительных частей.

Инструмент для на
резания резьбы
на металлических 
изделиях: трубах, 
стержнях, болтах.
Предназначен 
для подготовки труб 
к соединению с кра-
нами, заглушками 
и т.д.
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не существует. При открытии 
люков идет очень активная 
работа. Центр управления по-
летами ведет переговоры 
с экипажами и кораблей, 
и станции. Анализируется те-
леметрия. Но для 1969 года 
эта история была особенно 
актуальной. Это было сделано 
впервые. Стыковка тогда про-
водилась в ручном режиме. 
А это очень ювелирная рабо-
та. И каждый космонавт отра-
батывает ее во время всей 
земной подготовки на трена-
жерах. Так что тут важен 
в первую очередь глазомер 
космонавта, — поясняет Еле-
на Серова.
Главное же, по ее словам, это 
непередаваемые ощущения 
от встречи с товарищами 
и коллегами на орбите. 
— Нас встречал Максим Сура-
ев. У него на станции был ино-
странный экипаж. Но на рос-
сийском сегменте он «хозяй-
ничал», — вспоминает космо-
навт. — И когда мы прилетели, 
для него это был праздник. 
Мы летели голодные. Конеч-
но, на борту была какая- то 

еда, чтобы переку-
сить. Мы прилетели 
в ночь. Пока выпол-

нили все процедуры, 
пока открыли люки, пока пе-
решли на станцию, проложи-
ли воздуховоды, просушили 
скафандры... И это все надо 
было сделать не откладывая, 
а еще подготовить себе спаль-
ные места. И только потом 
можно было перекусить. Мы 
достали контейнеры. Там бы-
ли еще и какие-то «вкусняш-
ки», которые припас Мак-
сим, — конфеты, апельсинки- 
мандаринки-яблочки, соки. 
Поели, отдали Максиму 
какие-то передачи с Земли, 
а потом от усталости просто 
попадали спать.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@edupressa.ru

тичности всех отсеков и сты-
ковочных узлов. 
— Этот регламент прописан 
в бортовой документации. 
Единственное непременное 
условие — космонавт обяза-
тельно должен находиться 
в скафандре. Каких-то опреде-
ленных правил, например кто 
первым идет, мужчина или 
женщина и в каком порядке, 
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Советское телевидение вело прямую трансляцию перехо-
да Евгения Хрунова и Алексея Елисеева с корабля на ко-
рабль. Подвиг космонавтов увидели миллионы людей.

ОРБИТАЛЬНАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ

55 лет назад, 16 января 1969 года, на околоземной орбите состоялась первая в мире стыковка пилотируемых космических кораблей. Экипажи «Союза-4» и «Союза-5», 
выполнившие эту сложнейшую работу, положили начало новому этапу освоения космического пространства — созданию орбитальных станций. Мы пообщались с экспертами 
и космонавтами, имеющими опыт подобных стыковок, и попросили оценить значение этого достижения для современной космической индустрии.

В конце 1960-х одной из 
основных целей косми-
ческой гонки между Со-
ветским Союзом и США 

стала Луна. А для полетов на 
Луну требовалась космиче-
ская станция. И для ее созда-
ния одного пилотируемого 
космического аппарата, тако-
го как «Союз», было явно не-
достаточно. Поэтому нужно 
было отработать технологию 
стыковки кораблей на орбите. 
К этому долго шли. И в резуль-
тате 15 января 1969 года была 
осуществлена первая в мире 
стыковка. Символично, что 
это событие произошло прак-
тически в день рождения 
Сергея Павловича Королева. 
А его, безусловно, можно счи-
тать одним из ос-
новных создателей 
советской ракет-
но-космической 
техники, которая 
в то время была 
призвана обеспе-
чивать стратегиче-
ский паритет. Да 
и сам Советский 
Союз стал самой 
передовой ракет-
но-космической державой 
в мире. При этом, как его на-
зывали в официальных доку-
ментах той поры, «главный 
конструктор» — Королев был 
одной из самых важных, клю-
чевых фигур в освоении чело-
веком космоса, одним из ос-
нователей практической кос-
монавтики. Под руковод-
ством Сергея Павловича 
в 1957 году был произведен 
запуск первого искусственно-
го спутника Земли. А позже, 
в 1961 году, в свой легендар-
ный полет отправился и са-
мый первый в мире космо-
навт Юрий Алексеевич Гага-
рин. Поэтому очень хорошо, 
что стыковка двух наших «Со-
юзов», ставших прототипом 
первой космической станции, 
прошла в нормальном, штат-
ном режиме. И эта орбиталь-
ная станция на несколько ча-
сов стала и домом, и рабочим 
местом четырех советских 
космонавтов — Владимира 

Шаталова, Бориса Волынова, 
Алексея Елисеева и Евгения 
Хрунова.
Это событие стало важней-
шим в пилотируемой космо-
навтике. Сейчас мы стали сви-
детелями того, как на орбите 
оказываются целые космиче-
ские станции. Сначала это 
был «Салют», потом — «Мир», 
теперь и МКС. И все вопросы 
стыковки отработаны. Ведь 
к станции нужно пристыко-
ваться. А для того чтобы поле-
теть куда-то дальше, должен 
быть решен вопрос и дальней-
шей пристыковки. Ну и кро-
ме того, уже планировалось 
дальнейшее развитие космо-
навтики, с точки зрения кото-
рой должны были создаваться 

все новые и новые орбиталь-
ные станции, к которым смо-
гут прилетать космические 
корабли. И все это — с воз-
можностью стыковки. Обле-
теть даже вокруг той же Луны 
возможно и на одном аппара-
те. Кстати, первыми «космо-
навтами», которые соверши-
ли облет Луны, были две чере-
пашки, которые облетели ис-
кусственный спутник Земли 
и благополучно вернулись 
обратно. Так что, повторюсь, 
для того чтобы состыковаться 
с какими-то станциями, нуж-
но было разрабатывать сты-
ковочные узлы. Что и было 
сделано при проектировании 
космического корабля «Со-
юз». А потом прошли успеш-
ные испытания, когда два со-
ветских корабля состыкова-
лись. И эти испытания пока-
зали, что все работает на 
должном уровне. И наша стра-
на находится на правильном 
пути. 

Важнейший этап 
космической гонки

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ОЛЕГ МУХИН
ПЕРВЫЙ ВИЦЕПРЕЗИ
ДЕНТ СЕВЕРОЗАПАД
НОЙ МЕЖРЕГИОНАЛЬ
НОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ 
ФЕДЕРАЦИЯ КОСМО
НАВТИКИ РОССИИ

Попытка убийства 
на пороге Кремля

Торжества по случаю пер-
вой в истории стыковки 
двух космических ко-
раблей едва не оберну-

лись трагедией. Неделю спу-
стя после приземления космо-
навтов, 22 января 1969 года, 
на главу советского государ-
ства, генерального секретаря 
ЦК КПСС Леонида Брежнева 
было совершено покушение. 
По словам доцента историче-
ского факультета МГУ имени 
Ломоносова Юрия Борисенка, 
столица в этот день готови-
лась встречать экипажи кора-
блей «Союз-4» и «Союз-5». Ты-
сячи людей вышли на улицы, 
чтобы приветствовать Влади-
мира Шаталова, Бориса Волы-
нова, Алексея Елисеева и Ев-
гения Хрунова. 
А вот младший лейтенант Со-
ветской армии Виктор Ильин 
ждал кортеж у Боровицких 
ворот Кремля совсем с другой 
целью. Накануне, утром 
21 января, офицер, служив-
ший в воинской части в горо-
де Ломоносове (ранее — Ора-
ниенбаум), похитил два пи-
столета Макарова и дезерти-
ровал. В аэропорту Пулково 
он по заранее купленному 
билету сел на рейс до Москвы, 
где остановился у своего дя-
ди, бывшего сотрудника ми-
лиции. На следующий день 
Ильин втихаря «позаимство-
вал» у родственника мили-
цейскую шинель и отправил-
ся в центр города. Ему удалось 
занять позицию между двумя 
разными подразделениями, 
поэтому никто из милиционе-
ров, несших охрану возле во-
рот, не удивился присутствию 
незнакомого «коллеги». Кос-
монавты прибыли спецбор-
том в аэропорт Шереметьево, 
оттуда кортеж автомобилей 
отправился в Кремль. Шата-
лов, Хрунов, Волынов и Ели-
сеев ехали в первой машине 
с открытым верхом и привет-
ствовали собравшихся лю-
дей. За ними следовал за-
крытый правительственный 
лимузин, где, как полагал тер-
рорист, и находился глава Со-
ветского государства. Пропу-

стив машину с космонавта-
ми, Ильин открыл огонь по 
второму авто.
— Виктор Ильин считал, что 
стреляет по Леониду Ильичу 
Брежневу, — рассказывает 
Юрий Борисенок. — Но он 
ошибся: машины главы госу-
дарства в этом кортеже вооб-
ще не было. А в правитель-
ственном автомобиле ехали 
участники торжественной 
встречи: космонавты Алексей 
Леонов, Георгий Береговой, 
Валентина Терешкова и Ан-
дриян Николаев. 
Террорист успел выпустить по 
лимузину 10 пуль, стрелял 
с двух рук, «по-македонски». 
Водитель был убит. Еще одной 
пулей задело Николаева, а Ге-
оргия Берегового посекло 
осколками лобового стекла. 
— Георгий Тимофеевич успел 
перехватить руль у смертель-
но раненного водителя и рва-
нул ручной тормоз, — расска-
зывает историк. — Космонав-
тов же закрыл мотоциклист из 
почетного эскорта, сержант 
Василий Зацепилов. Ему до-
сталась одиннадцатая пуля. 
Его наградили орденом Крас-
ной Звезды и присвоили зва-
ние прапорщика. 
Террорист потом говорил сле-
дователям, что хотел убить 
генерального секретаря ЦК 
КПСС, так как считал, что со-
ветский строй себя изжил. 
Также Ильин был под боль-
шим впечатлением от Ли Хар-
ви Освальда, который застре-
лил президента США Джона 
Кеннеди. 
— Неудавшегося советского 
«Освальда» отправили на пси-
хиатрическую экспертизу. 
И она показала, что Ильин 
был не в себе. Незадачливый 
террорист жив до сих пор. Во 
время перестройки его осво-
бодили, перевели в Ленин-
град и даже назначили воен-
ную пенсию. Удивительно, 
что его не приговорили к выс-
шей мере. Эта история была 
засекречена, — рассказывает 
Борисенок.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@edupressa.ru

Пионеры. Кто мостил дорогу 
к звездам другим поколениям

осуществлялся с помощью по-
ручней, за которые космонав-
ты держались руками. Техно-
логия уже была отработана на 
Земле и в летающей лаборато-
рии, оборудованной на борту 
самолета Ту-104. Там создает-
ся невесомость. Осуществля-
ются переходы из макета в ма-
кет. Но тогда еще не было спе-
циальных бассейнов, которые 
есть сейчас. И все программы 
выходов отрабатываются в во-
де. Когда мы летали с Юрием 
Романенко, с которым у нас 
было три выхода в открытый 
космос, то такие выходы отра-
батывали в бассейне. Там ус-
ловия очень напо-
минают космиче-
ские. Поэтому 
в космосе все вы-
полняется по оп-
ределенной програ-
мме. Все движения 
оттачиваются на 
Земле. Как и не-
штатные ситуации.
Как отмечает Ла-
вейкин, Советский Союз дер-
жал в космосе первенство, на-
чиная с запуска спутника 
и полета Юрия Гагарина. 
— Первый выход в открытый 
космос тоже был наш. Его со-
вершил Алексей Леонов. По-
том американцы нас обогна-
ли, высадившись на Луну. По-

том мы их опять обошли, соз-
дав орбитальные станции. 
Затем они вновь оказались 
впереди, построив многоразо-
вые корабли «Спейс-шаттл». 
Сейчас это время закончилось. 
И мы создаем новейшую стан-
цию. Но мы летаем на «Сою-
зах», они на Spase Х Илона Ма-
ска. И при этом мы берем 
в экипаж американцев, а они 
наших космонавтов. Послед-
ним был Константин Борисов 
вместе с американцами на 
МКС. И сейчас он там работа-
ет, — рассказывает космонавт.
Стыковка, по словам Лавей-
кина, отрабатывается в штат-

ном автоматиче-
ском режиме. Для 
этого есть система 
сближения и прича-
ливания «Курс». Но 
если происходит 
сбой, то идет пере-
ход в ручное сбли-
жение и причали-
вание. Его выпол-
няет командир эки-

пажа, используя ручки 
управления. И примером слу-
жит полет экипажа для съе-
мок фильма «Вызов». У них 
произошел сбой. И Антон 
Шкаплеров очень профессио-
нально в ручном режиме со-
стыковал корабль с космиче-
ской станцией. 

Своими впечатлениями об ор-
битальных стыковках с нами 
поделилась и Елена Серова, 
ставшая четвертой женщи-
ной-космонавтом в истории 
нашей страны после Вален-
тины Терешковой, Светланы 
Савицкой и Елены Кондако-
вой. 26 сентября 2014 года 
Серова отправилась в каче-
стве бортинженера-1 пило-
тируемого корабля «Союз 
ТМА-14М». В тот же день, че-
рез 5 часов 46 минут после 
старта, корабль успешно со-
стыковался с МКС.
— Для стыковки пилотируе-
мых летательных аппаратов 
используется специальная 
штанга, которая должна по-
пасть в конус, — объясняет 
космонавт. — Но при всем 
этом там существуют очень 
маленькие допуски. Эта си-
стема зарекомендовала себя 
очень хорошо. И используется 
до сих пор при стыковке 
с МКС. Правда, эта конструк-
ция была серьезно улучшена. 
Сначала идет стыковка, стяги-
вание, а уже потом — откры-
тие люков. Тогда же Хрунову 
и Елисееву приходилось хо-
дить через открытый космос. 
При стыковке, как рассказы-
вает Серова, всегда происхо-
дит проверка определенных 
параметров, например герме-

Подготовка к полету кораблей «Союз-4» и «Союз-5». Космонавт Георгий Шонин из дублирующего экипажа «Союза-4» и командир корабля «Союз-5» Борис Волынов (справа) 
на тренировке возле спускаемого аппарата. Фото от 1 января 1969 года

НАШИ ПЕРВЫЕ
Руководство СССР 
понимало, какое 
значение играет 
освоение космо-
са. Поэтому в от-
расль вкладыва-
лись гигантские 
ресурсы. А подго-
товке космонав-
тов и других спе-
циалистов уделя-
лось пристальное 
внимание.

Приборно- 
агрегатный 
отсек

Орбитальный отсек

Солнечные батареи

Иллюминаторы

Выходной люк

Спускаемый 
аппарат

Корабли и экипажи

СОВЕТСКИЙ 
СОЮЗ ДЕРЖАЛ 
В КОСМОСЕ 
ПЕРВЕНСТВО, 
НАЧИНАЯ 
С ЗАПУСКА 
СПУТНИКА 
И ПОЛЕТА 
ГАГАРИНА

Сегодня самой внеземной профессией остается космо-
навт. Он испытывает технику, проводит биологические, 
химические, физические исследования на орбитальной 
станции и в открытом космосе, ремонтирует бортовое 
оборудование. В общем, и швец, и жнец, и на дуде игрец. 
Отбор и обучение кандидатов ведет Центр подготовки 
космонавтов имени Ю. А. Гагарина.
Но если говорить про завтрашний и послезавтрашний 
день, то эксперты уверенно называют еще две специали-
зации — космобиолог и космогеолог. Первые изучают 
влияние космической среды на живые организмы, в том 
числе и человеческий (а в дальнейшем займутся внезем-
ными организмами). Вторые занимаются изучением гео-
логических процессов на других планетах и прочих вне-
земных космических объектах — спутниках, комет, асте-
роидов.
Востребованы будут инженеры и дизайнеры космических 
сооружений (планетных и внепланетных), специалисты 
по двигательным и навигационным системам. А там, гля-
дишь, и до юристов по межзвездному праву и менеджеров 
по межпланетному туризму дело дойдет.

ПРОФЕССИИ: НЕЗЕМНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

Борис Волынов
летчик-космонавт, дважды 
Герой Советского Союза, 
кандидат технических наук, 
командир корабля «Союз-5»

Алексей Елисеев
летчик-космонавт, дважды 
Герой Советского Союза, 
доктор технических наук, 
борт инженер «Союза-5»

Евгений Хрунов
летчик-космонавт, Герой Со-
ветского Союза, кандидат тех-
нических наук, член экипажа 
«Союза-4» и «Союза-5»

Владимир Шаталов
летчик-космонавт, дважды 
Герой Советского Союза, 
кандидат технических наук, 
пилот «Союза-4»
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Советское телевидение вело прямую трансляцию перехо-
да Евгения Хрунова и Алексея Елисеева с корабля на ко-
рабль. Подвиг космонавтов увидели миллионы людей.

ОРБИТАЛЬНАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ
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Борис Волынов
летчик-космонавт, дважды 
Герой Советского Союза, 
кандидат технических наук, 
командир корабля Союз 5командир корабля «Союз-5»

Алексей Елисеев
летчик-космонавт, дважды 
Герой Советского Союза, 
доктор технических наук, 
р рборт инженер «Союза-5»

Евгений Хрунов
летчик-космонавт, Герой Со-
ветского Союза, кандидат тех-
нических наук, член экипажа 
Союза 4  и Союза 5«Союза-4» и «Союза-5»

Владимир Шаталов
летчик-космонавт, дважды 
Герой Советского Союза, 
кандидат технических наук, 
пилот Союза 4пилот «Союза-4»

Космонавт Александр 
Лавейкин имеет бога-
тый опыт в стыковке. 
Свой полет к станции 

«Мир» вместе с командиром 
корабля «Союз ТМ-2» он со-
вершил 6 февраля 1987 года. 
Он проработал там до 30 июля 
1987 года, после чего вернул-
ся на Землю с советско-сирий-
ским экипажем экспедиции 
посещения. Общая длитель-
ность полета составила 174 су-
ток 3 часа 25 минут и 56 се-
кунд. Во время пребывания на 
станции Александр Лавейкин 
три раза выходил в открытый 
космос, где провел в общей 
сложности 8 часов 48 минут.
Мы попросили космонавта 
оценить уровень сложности 
той задачи, что решили эки-
пажи кораблей «Союз-4» 
и «Союз-5». По словам Лавей-
кина, уровень по тем време-
нам был почти запредельный.
— До этого подобных перехо-
дов никто не осуществлял, — 
говорит космонавт. — Елисе-
ев и Хрунов перешли в ко-
рабль Шаталова, «Союз-4», 
через открытый космос, ведь 
никакого переходного шлюза 
в стыковочном отсеке предус-
мотрено не было, — рассказы-
вает Александр Лавейкин. 
Борис Волынов остался на 
«Союзе-5». Впоследствии на 
спускаемом аппарате, в кото-
ром находился Волынов, про-
изошел взрыв в приборно- 
агрегатном отсеке, возникли 
проблемы и с системой пара-
шютирования. В результате 
космонавт получил при при-
землении инерционные трав-
мы. Но все обошлось.
Елисеев и Хрунов выполняли 
переход с корабля на корабль 
в скафандрах «Ястреб». 
— Особенность их конструк-
ции в том, — отмечает Лавей-
кин, — что ранец системы 
жизнеобеспечения размещал-
ся спереди в ногах скафандра. 
Если бы он крепился на спине, 
как в скафандре «Беркут», то 
космонавты не смогли бы 
пройти в узкий посадочный 
люк бытового отсека. Переход 

После того как стыковка кораблей 
«Союз-4» и «Союз-5» была за-
вершена, агентство ТАСС объявило, 
что впервые на околоземной ор-
бите создана экспериментальная 
космическая станция с четырьмя 
космонавтами на борту. Так начался 
очередной виток экспансии чело-
вечества в космос.
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Самокатный спорт научит смело смотреть в глаза страху

Этой зимой на ВДНХ от-
крылась выставка-фо-
рум «Россия», где каж-
дый желающий может 

посетить различные мастер-
классы, выставки, лекции 
и многое другое. В павильоне 
C2 прошел мастер-класс по са-
мокатному спорту, где гостей 
ждала увлекательная про-
грамма, состоящая из не-
скольких лекций, заездов 
и живого общения с чемпио-
нами. Открытые и дружелюб-
ные, они поддерживали раз-
говоры со зрите-
лями, а в ка-
честве бонуса 
устроили ло-
терею с тема-
тическими во-
просами, где за пра-
вильный ответ участ-
ник мог получить печенье 
с предсказаниями. На форуме 
спортсмены делились своими 
историями и давали советы.
— Я положительно отношусь 
ко всем экстремальным ви-
дам спорта, — говорит дву-

кратный чемпион России по 
самокатному спорту Дми-
трий Фазолов. — Но когда 
я начинал, мне казалось, 
что самокат — самый доступ-
ный и легкий вид спорта.
Для новичков или 
людей, которые 
только задумыва-
ются, стоит ли 
брать в руки само-
кат и с чего начи-
нать, данный фо-
рум также оказался полезен. 
Спортсмены давали мастер-
класс всем желающим на спе-
циальном батутном самока-
те. Новичкам посоветовали 
начинать с легких трюков. 

А из богатого выбора самока-
тов взять трюковые. 
Так как этот вид спорта явля-
ется экстремальным, у мно-
гих присутствует страх. О том, 
как же бороться с ним, если ты 

только начинаешь кататься, 
или же как вернуться в спорт 
после серьезной травмы, дал 
ответ один из лучших парко-
вых райдеров России Стас Ба-
санский.
— Все, наверное, в детстве па-
дали с велосипеда и разбива-
ли коленки, — говорит он. — 
Здесь нечто похожее. Но это 
нужно просто переосмыс-
лить, осознать и идти дальше. 
Ты анализируешь свое паде-
ние, свою травму, понима-
ешь, что нужно сделать тако-
го, чтобы больше этого не до-
пустить, и смотришь своему 

страху в глаза, пытаясь повто-
рить это через какое-то время.
Если же вы только в начале пу-
ти, то, несмотря на страх, сто-
ит пробовать и еще раз пробо-
вать. Не останавливаться и не 
сдаваться, несмотря на воз-
можные неудачи.
— Когда даже опытные ребя-
та приезжают на новые фигу-
ры или на новую площадку, 
они начинают сомневаться 
в своих силах, — рассказы-
вает главный тренер само-
кат-школы kickscootershop 
(KSS) и сборной Федерации 
самокатного спорта Юрий 
Акимов.
А страх новой площадки и ме-
тоды борьбы с этой пробле-
мой он объясняет недостат-
ком опыта.
Сам форум помог пообщаться 
с чемпионами и своими куми-
рами, окунуться в эту атмос-
феру, а также узнать много 
нового про этот интересный 
спорт.
АЛИСА КУДЕЛЬКИНА
edit@edupressa.ru

30 декабря 2023 года. 
На мастер-классе 
по самокатному 
спорту научили 
не останавливаться 
и не сдаваться
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Стартовала 
Всероссийская 
олимпиада

Региональный этап Все-
российской олимпиады 

школьников стартовал в Мо-
скве. В нем примут участие 
около 30 тысяч школьников, 
которые показали успех 
на муниципальном уровне, 
а также призеры и победите-
ли 2023 года. Региональный 
тур начнется с олимпиады 
по мировой художественной 
культуре и французскому 
языку, а завершится соревно-
ваниями по ОБЖ — основам 
безопасности жизнедеятель-
ности. Всероссийская олим-
пиада будет длиться до конца 
учебного года. Ее разделили 
на четыре тура: школьный, 
муниципальный, региональ-
ный и финал. В первых двух 
этапах уже поучаствовали 
около полумиллиона ребят. 
Всероссийская олимпиада 
школьников — одно из наи-
более престижных интеллек-
туальных состязаний. Побе-
дители и призеры финальной 
части получат льготы при по-
ступлении в вузы.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

В период новогодних 
праздников прошло 
множество мероприя-
тий. Среди самых яр-

ких — фестиваль «Усадьбы 
Москвы. Зима», участники 
которого могли окунуться 
в атмосферу XVIII–XIX веков. 
Юнкор «ВМ» отправилась на 
потешные гулянья в усадьбу 
Люблино, где горожан и го-
стей города ждали народные 
зимние забавы. Атмосферу 
традиционных русских празд-
ников помогали создавать 
шуты, музыканты и скоморо-
хи. А еще на территории ста-
ринного особняка проходил 
настоящий бал-маскарад 
и каждый мог научиться валь-
су, польке и другим танцам 

той эпохи. Ведущие в старин-
ных национальных костюмах 
активно приглашали людей 
в круг, обучали движениям, 
помогали разобраться в спец-
ифике танца. Помимо этого, 
было несколько инсталляций. 
Одна из таких — настоящие 
сани Деда Мороза. Усевшись 
в них, можно ощутить себя но-
вогодним сказочником и сде-
лать красивые фотографии.

Параллельно с балом-маска-
радом можно было поучаство-
вать в музыкальном медиаэк-
сперименте «Акт II. Народные 
гулянья». Организаторы пред-
ложили световое шоу и кон-
цертные номера под фолк-
музыку в сочетании с совре-
менными электроинструмен-
тами. Первым на сцену явился 
актер в костюме придворного 
шута, взявший на себя функ-

ции зазывалы. Сперва каза-
лось, что организаторы попы-
тались воспроизвести обста-
новку праздников позапро-
шлого столетия, но вот 
классические произведения 
сменились мелодиями в со-
временной обработке, а ме-
сто зазывалы-шута занял дид-
жей — и началось представле-
ние. Сцену постепенно запол-
няли танцующие артисты 

в тулупах, ярких юбках и цве-
тастых платках, украшенные 
елочными гирляндами. По-
добное смешение разных сти-
лей и эпох выглядело необыч-
но и привлекательно. Пред-
ставление заряжало своей 
первобытной энергетикой, 
а танец в сочетании с совре-
менной подвижной мелодией 
выглядел органично. В заклю-
чительной части светового 
шоу актеры вышли со сказоч-
ными разноцветными кры-
льями за спиной.

На протяжении представле-
ния посетителей угощали ча-
ем с сушками. А наливали его 
из настоящего самовара на 
дровах, что делало согреваю-
щий напиток невероятно 
вкусным. Мероприятие при-
несло много приятных впе-
чатлений всем посетителям, 
подняло настроение и заста-
вило верить в сказку.
ВАРВАРА МИЛЮКОВА
edit@edupressa.ru

Погуляли и потешились: чем порадовали каникулы 

2 января. Световое шоу в усадьбе Люблино заряжало своей первобытной энергетикой

А вы какой видите 
журналистику?

ДАРЬЯ 
ГРИБКОВА
ШКОЛА № 1212

На мой взгляд, журналистика 
завтрашнего дня будет охва-
тывать новые темы, поскольку 
развиваются общество и тех-
нологии. Могли ли люди заду-
маться о том, что мы будем 
обсуждать 3D-принтеры еще 
пятьдесят лет назад? Точно 
нет! Коснутся ли изменения 
техники журналистов? Конеч-
но же! Я уверена, что у журна-
листов будет хорошая, новая 
техника, которая позволит 
снимать более качественные 
репортажи. Это касается как 
видео, так и звука. Моя фанта-
стическая идея — создание 
такого оборудования, которое 
будет передавать не только 
информацию, но и эмоции, за-
пах, звук, позволяющие «про-
жить» этот репортаж вместе 
с журналистской группой.

ДАВИД 
МАМАСАХЛИСИ
ШКОЛА № 1231

Журналистика завтрашнего 
дня, на мой взгляд, будет фоку-
сироваться на более личном 
и глобальном уровнях. С одной 
стороны, мы ожидаем увидеть 
больше материалов, освещаю-
щих повседневную жизнь лю-
дей, их истории и проблемы. 
С другой — журналисты будут 
продолжать актив-
но освещать миро-
вые события и тен-
денции: изменение 
климата, геополи-
тические конфлик-
ты и неравенство. 
Также важным направлением 
в журналистике завтрашнего 
дня будет использование таких 
новых технологий, как вирту-
альная реальность и искус-
ственный интеллект, для соз-
дания более интерактивного 
и привлекательного контента 
для читателей и зрителей.

АНАСТАСИЯ 
ХРИСТЕНКО
ШКОЛА № 1239

Я вижу журналистику завт-
рашнего дня как что-то новое 
и современное. Скорее всего, 
со временем мы перейдем на 
онлайн-формат. Возможно, 
добавятся новые темы в буду-
щем, связанные с технология-
ми, роботами и другими веща-
ми, которые придумают и соз-
дадут люди. В электронные 
журналы можно будет добав-
лять короткие видео и фото 
в хорошем формате для ново-
стей. Будут делаться электрон-
ные газеты, которые похожи 
на печатные, для удобства чте-
ния и для того, чтобы люди не 
портили зрение. У них будут 
специальный экран и подсвет-
ка, которые обеспечат удоб-
ство чтения как на свету, так 
и в темноте. Но думаю, что все 
это в основном не важно, как 
в будущем до людей будут до-
носить информацию. Главное, 
чтобы всегда была оператив-
ность, свой стиль подачи мате-
риала и максимальная правди-
вость информации, проверен-
ной в нескольких источниках.

АННА 
ОНИЩЕНКО
ШКОЛА № 1239 

Журналист имеет власть над 
словом. Это определенно 
сложная и важная профессия, 
без которой сегодня сложно 
представить нашу жизнь. Не-
даром журналистику называ-
ют четвертой властью. Ведь 
только одним словом она мо-
жет решить судьбы миллионов 
людей. По моему мнению, бу-
дущее журналистики за моло-
дым поколением и инновация-
ми. Журналистика завтрашне-
го дня — это оперативность 
информации, индивидуаль-
ный стиль подачи материала, 
максимальная правдивость, 
проверенная в нескольких 
источниках. Думаю, у каждо-
го слово «журналист» ассо-
циируется с образованным 
человеком с широким кругозо-
ром. Важно в последующем не 
утратить эти качества и даже 
приумножить их. И, конечно, 
один из самых важных факто-
ров на этой стезе — создание 

тесной связи между аудито-
рией и историей. Формирова-
ние этой связи и ее укрепле-
ние с помощью различных 
средств — в этом и есть буду-
щее этой профессии.

АЛИСА 
КИСЛЯКОВА
ШКОЛА № 1231 

Думаю, все большее внимание 
к мыслям о собственном «я» 
приведет к тому, что человек 
будет и дальше стремиться 
к изучению этого сокровенно-
го «я». Опросы, мнения, пси-
хология — все это является 
настоящим и будет будущим 
для выросших журналистов-
«зуммеров». Журналистские 
материалы будут основывать-
ся на конкретном факторе — 
на себе, а целью этих текстов 
станет достижение самопони-
мания, что все-таки не было 
самоцелью текстов журнали-
стов старого поколения.

ЕКАТЕРИНА 
ХАРИТОНЧИК
ШКОЛА № 1571

Журналистика — профессио-
нальная деятельность по сбо-
ру, переработке и распростра-
нению информации в обще-
стве. Так как мир постоянно 
развивается и информацион-
ные технологии совершенству-
ются, то можно смело предпо-

ложить, что в ближайшее вре-
мя в нашу повседневную жизнь 
войдет искусственный интел-
лект, а роботизированная жур-
налистика обретет свою попу-
лярность. К сожалению, из-за 
огромного количества инфор-
мации появляется все больше 
и больше фейков, поэтому в бу-
дущем, как мне кажется, будет 
проводиться еще более усилен-
ная работа по своевременному 
удалению фейковых новостей 
из сети. Очень хочется надеять-
ся, что в ближайшем будущем 
журналистика продолжит про-
грессировать и люди смогут 
получать актуальную инфор-
мацию из любой точки плане-
ты в кратчайшие сроки.

АЛЕНА 
АНДРЕЕВА
ШКОЛА № 1571 

Журналистика завтрашнего 
дня будет отличаться от той, 
которую мы знаем сегодня. 
Развитие технологий в обще-
стве сделает ее более интерак-
тивной и многообразной. Со-
циальные медиа и интернет 
уже изменили журналистику, 
и этот тренд усилится в буду-
щем. Люди все больше пола-
гаются на онлайн-новости, 
блоги и социальные сети для 
получения информации. Жур-
налисты будут вынуждены 
адаптироваться к новым фор-
матам и повышать свою цен-
ность как экспертов. Техноло-
гии, такие как искусственный 
интеллект и виртуальная ре-
альность, также будут иметь 
решающее значение для жур-
налистов завтрашнего дня. 
Они позволят создавать более 
привлекательные и увлека-
тельные материалы. Однако, 
несмотря на эти изменения, 
основными ценностями жур-
налистики останутся досто-
верность и независимость.

ТАИСИЯ 
БУДНИКОВА
ШКОЛА № 1231

На данный момент прослежи-
вается явная тенденция вне-
дрения искусственного интел-
лекта в жизнь современного 
общества. Коснется ли это 
журналистики? Возможно. 
С моей точки зрения, журна-
листика не изменится карди-
нально: будут разные мнения, 
вероятно, ужесточение зако-
нодательства, но нельзя отри-
цать того факта, что измене-
ния будут. Возможны усложне-
ние текста, технологические 
прорывы, возникновение дру-
гих способов передачи инфор-
мации. А так — время покажет.

13 января сотрудники отечественной прессы отметили День 
российской печати. Мы обратились к учащимся московских ме-
диаклассов с просьбой рассказать, какой им самим представля-
ется журналистика завтрашнего дня и в чем они видят особен-
ности данной профессии.

ВОПРОС РЕБРОМ

Заставят говорить даже камень

Камни везде: ими вымо-
щена улица, их вставля-
ют в кольца, они побеж-
дают ножницы, их вы-

нимают из почек, да в конце 
концов, мы все живем на 
огромной каменной глыбе, 
что вращается в космосе во-
круг Солнца. На состоявшейся 
в столице выставке «Ладья» 
каждый желающий мог по-
пробовать себя в камнерез-
ном искусстве, поучаствовав 
в мастер-классе от Кунгурско-
го художественно-промыш-
ленного колледжа. Чем и за-
нялся ваш юный корреспон-
дент.
Среди мастер-классов на вы-
ставке сразу бросается в глаза 
стол, занятый кучей камней 
и разных инструментов. За 
столом сидит девушка Аня 
в старинном русском сарафа-
не, с татуировками на руках 
и бордовыми волосами, а ря-
дом с ней улыбчивый па-
рень — это профессиональ-
ные наставники каждого, ре-
шившего ступить на путь рез-
чика по камню. Первым делом 
нужно определиться, какое 
изделие должно получиться 
в конце. Потом карандашом 
нужно начертить на камне же-
лаемые контуры — мне боль-
ше всего приглянулась форма 
сердечка. В заготовке уже за-
ранее было проделано отвер-
стие, но форма больше была 
похожа на прямоугольник.

Основным инструментом ма-
стера художественной обра-
ботки камня является раш-
пиль. Он состоит из ручки 
и железной рабочей сторо-
ны, на которой 
вручную насекает-
ся несколько сотен 
зазубрин, обтесы-
вающих камень. 
— Рашпиль у каж-
дого мастера один, 
потеряешь его — 
это только твоя ви-
на, — предупредил 
меня студент Гоша, передавая 
свой рашпиль. 
Использовав этот инстру-
мент, можно добиться только 
грубой первичной обработки, 
поэтому нужно сменить его на 

напильник. У каждого масте-
ра на выбор несколько разных 
напильников. После этого 
этапа камень действительно 
стал похож на сердце.

Затем Аня достала 
кучу разнообраз-
ных листов на-
ждачной бумаги. 
Это заключитель-
ные этапы по шли-
фовке и полировке 
изделия. Весь 
принцип работы 
состоит в том, что-

бы пройтись шершавой по-
верхностью наждачки по 
всем поверхностям камня. 
Так нужно сделать не менее 
трех раз, использовав бумагу 
разной «грубости». Она мар-

кируется числом: чем ниже 
число, тем грубее наждак. 
После трех этапов шлифовки 
на столе образовалась горка 
каменной пыли под тем ме-
стом, где постепенно созда-
валось гладкое сердечко. 
Потом мне придви-
нули лоток 
с водой 
для луч-

шей полировки и выдали са-
мую нежную наждачную бу-
магу с номером 2000. После 
этого этапа сердечко стало 

максимально глад-
ким, даже не ве-

рилось, что 
когда-то это 
был просто 
к а м е н ь 
с дыркой. 
Но это был 
еще не ко-
нец: Аня 
включила 
фен и по-
крыла мое 
и з д е л и е 
п а р а ф и -

ном, кото-
рый служит 

для того, чтобы на камне бы-
ли видны все естественные 
оттенки. В конце в отверстие 
продели ниточку и повязали 
мне на шею — так у меня по-
явилось очень красивое, 
а главное — собственноруч-
но изготовленное украшение 
из камня.
Чтобы стать лицензирован-
ным мастером-камнерезом, 
нужно учиться почти четыре 
года, за это время студенты 
учатся делать из камня бук-
вально все: от зайцев до ан-
тичных фигур. Эта профессия 
буквально позволяет творить 
чудеса, использовав лишь на-
пильник и наждак.
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru

РЕМЕСЛО Мы 
по привычке вос-
принимаем ка-
мень как нечто 
твердое и неиз-
менное. Но в ру-
ках камнереза 
он превращается 
в рабочий мате-
риал, принимаю-
щий любые, угод-
ные мастеру, 
формы.

13 декабря 2023 года. На мастер-классе резчиков по камню ребята на себе испытали, что работа мастера художественной обработки камня — это кропотливый труд

Фестиваль «Усадьбы Москвы. 
Зима» проходил с 22 декабря 
2023 года по 8 января 2024-го. 
Как сообщили в столичной мэ-
рии, всего в рамках фестиваля 
было организовано свыше 
400 мероприятий, участие в ко-
торых в общей сложности приня-
ли более 260 тысяч человек. 

Справка

РЕЗЧИК ПО КАМНЮ 
ДОЛЖЕН ИМЕТЬ 
НЕ ТОЛЬКО 

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
ВКУС, 
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13 декабря 
2023 года. Юный 
корреспондент 
на мастер-классе 
смог своими руками 
из куска природного 
камня сделать самое 
настоящее красивое 
украшение

ЭКСТРИМ

Официальным годом создания самоката считается 
1817 год, когда Карл фон Дрез спроектировал «машину 
для ходьбы». Его изобретение внешне напоминало совре-
менный велосипед без педалей. По другой версии, пер-
вый самокат появился в Германии в 1671 году. 
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